



Año ..... 4 pesetas  
Semestre ..... 2 ..  
Trimestre ..... 1 ..

PAGO ADELANTADO

Año X

Guadalajara 16 de D. diciembre de 1916

Número 472

## Mucho dinero

ganará todo el que tenga el LIBRO FORMULARIO BLASCO, porque con él puede fabricar en su casa, sin necesidad de aparato ninguno, toda clase de LICORES, VINOS, VINAGRES, LEJIAS, PERFUMES, REFRESCOS, GASEOSAS, SIFONES, SODAS, JABONES, VERMOUT, ESCARCHADOS y mejorar los VINOS PICADOS.

Precio del ejemplar DOS pesetas

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería y Objetos de Escritorio y Dibujo de HIPOLITO DE PABLO, Plaza de González Hierro, núm. 6 (antes San Gil) Guadalajara. Se remite por Correo, certificado, mandando 2'50 pesetas por Giro Postal o sellos de Correos.

## CRONICA

Todos los asuntos políticos han cedido el puesto a las fluctuaciones de la guerra, pues cuando menos se esperaba las naciones que forman el grupo germano han hecho proposiciones de paz, las cuales no sabemos que rumbo tomarán, a juzgar por las manifestaciones que hacen los periódicos de las distintas procedencias.

Unos diarios franceses e ingleses interpretan el ofrecimiento de la paz como una habilidad para deshacer el bloque que forman las naciones llamadas aliadas; otros como una amenaza y no faltan periódicos que explican la oferta como un síntoma de agotamiento y quebranto.

En cambio los diarios de enfrente interpretan las proposiciones como un rasgo de humanidad y a truísmo, como un deseo ferviente de llegar a la armonía necesaria para proseguir el interrumpido progreso de los diferentes pueblos que luchan.

Claro es que nosotros nada vamos y por consiguiente nuestra opinión se perderá entre las mil que lanzaron a la publicidad; sin embargo daremos nuestro parecer.

Es indudable que los imperios centrales se encuentran en una situación admirable, pues como dice Clemenceau se encuentran en idéntica situación que el jugador que gana y quiere retirarse; pero preguntamos ¿es que los aliados saben que a la larga vencerán? ¿no sería mejor pactar ahora que después que fueran totalmente aplastados?

Por el contrario, si venciese ¿no sería peor pactar a la fuerza la paz porque el capítulo del desquite quedaría sub iudice?

Volvamos la vista a nuestra nación. En pasados números decíamos que la cuestión de los presupuestos va tomando mal cariz y ya se habla de volver a votar el presupuesto que actualmente rige.

¿Será esta la mejor solución?

Desde luego creemos que sí porque

no pudiendo ya discutirse un presupuesto básico es preferible elevar los actuales a la categoría de ley que votar unas sin trabazón sin nexo sin relación armónica.

En fin veremos lo que hacen los políticos.

## Las Conferencias Prácticas

Ya han terminado las conferencias prácticas de psicología experimental.

Las tales conferencias ¿han sido un éxito, han sido un fracaso?

Ni lo uno, ni lo otro, porque en tan poco tiempo como a ellas han dedicado no puede fracasarse ni salir nadie airoso.

Únicamente el que ha demostrado ser un gran organizador es el señor Sevilla, este joven ha probado que es capaz de remover con muy pocos elementos, no una provincia, sino toda España, porque, como decía un maestro, parece mentira que él solo, haya logrado vencer todos los obstáculos que se le han presentado, incluyendo entre estos el tiempo, que no es pequeño, y la modestia pecuniaria de la sufrida clase de que se trata.

Reiteramos pues nuestra enhorabuena al Sr. Sevilla y le recomendamos que si vuelve a promover otra asamblea de este género la organice, dedicando mas tiempo a estos trabajos ya que la materia es de suyo difícil e interesante.

## Sección literaria

El mejor calmante

—Antes de fijar la fecha de nuestra boda,—dijo Isabel aquella noche a su novio,—exijo de tí una promesa solemne... No, no te rías porque esto es muy serio...

—Pues me formalizo... —contestó jovialmente Ernesto, el feliz prometido de la hermosa joven,—y aquí me tienes dispuesto a prometerte lo que quieras.

—Escucha, Ernesto: yo debo tener algu-

nos defectos... tal vez muchos que desconozco; pero tengo conciencia de uno de ellos...

—¿Cuál?

—Ese es mi secreto.

—¿De modo que no me quieres confesar?

—No.

—¿Y me dejas el trabajo de despejar esa incógnita?

—Sí; ya harás este descubrimiento más tarde o más temprano, Y, a proposito del misterioso defecto, me vas a prometer desde ahora tu perdón... Te considero incapaz de faltar a una promesa, y menos a un juramento.

—Pero...

—No hay pero que valga: tu formal juramento de perdonármelo, o a mi vez te juro que aplazo indefinidamente la fecha de nuestro matrimonio. Elige.

Ernesto miró con asombro a Isabelita, que con los ojos bajos y encendidas las mejillas, abría y cerraba nerviosamente el abanico.

La quería con toda su alma, era la ilusión de su vida, y abrigaba la absoluta seguridad de ser correspondido... Ante la imprevista exigencia de la joven, no pasó por su pensamiento ni la sombra de una duda que empañase la virtud de aquella criatura a quien adoraba... pero tan extraña imposición, su proposito; firme al parecer, de alejar el suspirado día del enlace, le llenó de turbación y cavilaciones.

Estuvieron callados un par de minutos, y por fin rompió a hablar Ernesto.

—Decididamente ¿insistes en no revelarme el defecto de que te acusas?

—Insisto; has de ser tú mismo quien lo descubra, y necesito desde ahora tu juramento de que me lo perdonarás cuando lo conozcas.

Por fin al marcharse Ernesto otorgó la promesa exigida.

II

Isabel y Ernesto se casaron y fueron felices... Esto parece el final de un cuento ¿no es verdad, lector? Pues sólo vamos por el principio de este, que más es historia.

Desde el primer día de matrimonio se dedicó Ernesto a investigar cuál era el incógnito defecto de su mujer. La estudiaba concienzudamente, analizaba todos sus actos, hacíale preguntas capciosas, provocaba explicaciones... ¡Nada! La esposa salía triunfante de todas las asechanzas.

Tocó el resorte del lujo, de la «coquetería inocente», de las diversiones, de los viajes, de los ceios, (sin apretar mucho las clavijas), y vió que Isabel no se inclinaba a nada de esto.

—¡Pero Dios mío! ¿Cuál será el defecto de mi mujer?—pensaba.—¿Qué defecto será ese que estoy obligado a perdonar?

No era perfecta Isabelita... ¡Qué candidez creer tal cosa! Pero él no encontraba el defecto dominante, rigurosamente cursurable. La virtud, la educación, la cultura de su mujer era en ella una fuerza ingente que la alejaba de todo lo que no fuera delicado correcto...

Una noche, en el Club, oyó decir a un señor de edad, casado, que se jactaba de conocer mucho el sexo débil:

—La mujer es gruñona por naturaleza, y en el hogar doméstico en la intimidad y confianza de la vida familiar, se hace insoportable... Cada una tiene su muletilla, su estilo especial... Yo comparo a las mujeres con las herramientas de carpintero: las hay que son sierras, otras que son barrenas y otras mazos. Las sierras son las que comienzan a regañar o a disputar y no lo dejan en tres horas... «¡ras, ras, ras!», se les hace una observación, y «¡ras, ras, ras!» hasta que agotan la paciencia de un santo... Las barrenas son aquellas que no hablan alto, pero

que murmuran entre dientes sin hacer punto ni coma, y van barrenando, barrenando, hasta que consiguen hacer saltar al marido. Las mujeres «mazos» son de pocas palabras... sueltan una o dos cada cinco minutos, pero... ¡paf! son mazazos en la cabeza, y se preparan con el silencio a otro golpe contundente... Caballeros, yo tengo en casa toda una carpintería: mi mujer es sierra; mi cuñada, barrena, y mi suegra mazo.

Todos se rieron, y Ernesto se fué a su casa pensando si su esposa sería una de aquellas herramientas... Con el fin de clasificarla y descubrir el defecto en cuestión, desde entonces hizo por suscitar pequeñas discusiones, provocó ligeras escaramuzas, llevándole la contraria y con cualquier pretexto; pero... ¡nada! Isabelita no era sierra, ni barrena, ni mazo.

En suma: transcurrieron dos años y acabó Ernesto por desterrar del magín aquellas necias preocupaciones. Su mujer era buena, laboriosa, callada, cariñosísima y fiel a carta cabal.

Un día recibió Ernesto la visita de su amigo Verluz, con el cual se encerró en el despacho para tener una larga conferencia relativa a los preliminares de un duelo, del que debía ser Ernesto uno de los testigos.

Hablaron en voz baja, pero no lo suficiente para que Isabel dejara de oír, desde la habitación contigua, algunas palabras sueltas, y ¡ay! se figuró que era su marido uno de los que iban a batirse.

Cuando se marchó Verluz fué Ernesto a buscar a Isabel, y al hallarla en la pieza inmediata, con el semblante palido, trémula y a punto de desmayarse... adivinó todo lo sucedido.

Ernesto no fué dueño de contener una violenta explosión de cólera; con voz áspera y desentonada, desvaneció primero el error de su mujer, en cuanto al papel que iba él a representar en el duelo proyectado, y después afeó con durísimas palabras aquel «espionaje» (así dijo en el ardor de la improvisación), y añadió, por fin, muy enfadado.

—¡Es indigno de tí escuchar detrás de las puertas, y conviene que procures corregirte de ese defecto!

—¡Alto ahí!—exclamó Isabel, ya tranquilizada.—¿Defecto dijistes? Ahora mismo te exijo el cumplimiento de lo que me jurastes cuando eras mi novio.

Sorprendido Ernesto, pero esclavo de su palabra, reprimió instantáneamente sus nervios.

—¡Como—dijo luego suavizando la voz.—¿Resulta ahora que tu defecto es la curiosidad?

—¡No lo creas!—contestó ella. Mi defecto era... lo primero que yo hiciera a disgusto tuyo. Me propuse tener a mano, al comenzar la vida de casado, un arma, una garantía de que me fuese posible desvanecer la primera nube, el primer amargo de disensión entre nosotros... Aquella noche que te arranqué el famoso juramento acababa de leer un libro

—¿Un libro?

—Sí, que explicaba como los marinos, en trances supremos, pueden aplacar instantáneamente la violencia y el empuje de las olas enfurecidas arrojando al mar cierta cantidad de aceite... Así logran salvar pasos muy peligrosos... ¿comprendes? ¡Pero ya lo gasté! Y él la contestó:

—¿Qué calmante mas eficaz para estas borrascas que tu amor y tu bondad?

R. Blanco.

NOVIAS!—Camas, cómodas, sillitas, armarios de luna, etc. etc, casa MORILLAS.



## El baturro y el inglés

Pues, señor, voy a contarles un caso que sucedió hará cosa de diez días junto a la puerta del Sol; pero antes he de empezar haciendo presentación de los dos que intervinieron en el asunto en cuestión.

Primer actor principal: un aristócrata inglés que va recorriendo España, para estudiar, según él, las costumbres y el idioma que se propone aprender. Gasta sin tasa, y se viste como un figurín yankee, lleva patillas corridas, fuma en pipa y debe ser por su porte y por su flama el tipo clásico inglés.

Otro principal actor: un hombre muy bien fornido que según dice ha nacido en la orilla del Jalón.

Llevaba ya muchos días en la Corte el buen inglés, y siempre que regresaba para comer, al hotel, a todos la lata daba ponderando según él, su firmeza de carácter, cosa que aquí no se ve; hasta que un día cansado de oír tanta estupidez, el cicerone le dijo con un poco de altivez: To la esa flama que tienen en el terreno de usted, la firmeza de carácter y la calma de un inglés se queda en paños menores donde haya un aragonés.

Así las cosas, un día en que el buen inglés se acordó a cumplir un requisito que empezó el día anterior, al llegar junto a los porches que hay en la Plaza Mayor tropezó con un baturro que tenía su atención puesta en un escaparate, y el inglés así le habló:

—Mí, querer pasar primero, la derecha llevar yo.

El baturro, sorprendido, al pronto no contestó, pero así que se rebizó le dió esta contestación:

—Mire usted, señor *musitú*, puede usted hacer el favor *dise* por medio la calle si lleva prisa, sí, sí, se puede esperar *sentau* porque *pa tozudo*, yo

—Mi esperar que V. se vaya y pasar,

—¡Otra que Dios!

pero gusté que se ha creído que *m'iré* antes que el señor?

Bien se ve que no contaba qué ha nacido en Aragón. Intervino el cicerone reprimiendo a los dos para que alguno cediera, pero nada consiguió.

Así llevaban tres horas cuando el buen inglés sacó un diario de doce hojas que editan en Nueva York y empezando por la fecha, a leerlo comenzó.

Vió la maniobra el baturro comprendiendo la intención, y con mucho disimulo en el suelo se sentó.

Pasaron dos horas más en esta disposición, y ya el inglés impaciente estas palabras le habló:

—Mi aguantar que V. más rato.

—¿Más que yo? Qué, no señor, y sino lo lleva a mal voy a pedile un favor que en acabar de leer el papel que comenzó, me lo dije pa enterame si cae el gobierno o no.

—V. no enténdelo, estar escrito en inglés.

—Mejor, así estare más ratico que si fuera en Español. Visto lo cual, el inglés ya por vencido se dió, y estrechándole la mano que el baturro le tendió al oír estas palabras le dijo con emoción:

—Mi creer que fácilmente vencería a un español; mi pregonar todo el mundo desde hoy, que gran campeón de firmeza de carácter ser los hijos de Aragón.

Mateo Rubio.

## VIDA POLITICA

En otro lugar de este número hablamos de la situación política y para que el lector juzgue con exactitud nuestra opinión copiamos de ABC lo siguiente:

### Impresiones del día

Han llegado a lo inverosímil el barullo y la anarquía de la situación parlamentaria; se le puede aplicar el tópico de los corresponsales en las informaciones del temporal: «ni los más ancianos recuerdan cosa semejante.» Tampoco se recuerda de ningún Gobierno que con tan despreocupada mansedumbre, con tan incomprensible dejación de sus prerrogativas y sus medios se dejara infligir un trato tan ominoso. Cuando no esta minoría, la otra, o todas, o tal o cual diputado personalmente, todo el mundo le sale al paso con la arbitrariedad y la violencia le comina y le exige; se dispone a obedecer una imposición, y con otra imposición se lo prohíben de otro lado, y así no le queda ni el recurso de someterse cuando tampoco quiere resistir a nadie; juego divertido, muy semejante al pim-pam-pum.

El programa que no han convenido, pero que realizan juntas o alternativamente las oposiciones, es el de no dejar vivir al Gobierno, sin reparar en las consecuencias. Las leyes que rechazan, sin cuidarse siquiera de su contenido o aunque les parezcan aceptables, responden a una necesidad pública; es el país, no el Gobierno, quien las necesita; no les importa. Y lo más chocante, lo que más denota la mezquindad inconsciente de la turba parlamentaria, es que si se lograra el fin de la obstrucción, el conflicto sería para el Parlamento, se pondrían las Cortes fuera de la ley, porque el precepto constitucional de legalizar la situación económica reza con ellas precisamente. El Gobierno lo ha cumplido con la presentación del presupuesto.

No hay que decir en qué delicada postura espiritual encuentran a los que hacen todo eso las graves cuestiones actuales: la guerra, la paz, la crisis del trabajo, la carestía y la huelga general.

Lo hemos venido diciendo la política marcha por caminos tan embarrillados como la internacional; y cuidado que ésta camina al caos.

Hoy acaso se corra el velo, mediante la confección de la deseada fórmula que solucione el intrincado laberinto de los presupuestos.

De todos modos surja la fórmula o no es lo cierto que no se ven orientaciones de amplia luminosidad sino salidas de leguleyo que nada resuelven para el porvenir de la nación.

Por fin se saldrá del atasco; pero ¿qué política seguirá este Gobierno durante el año 17?

Nadie lo vislumbra, nadie adivina por mucho que aguce su entendimiento y esto francamente es una verdadera desgracia.

Como si la política de por sí diera lugar a pocos quebraderos de cabeza, ahora salen los obreros con una huelga que complicará mas todavía el problema si es que puede aumentar dificultades.

Y no digamos nada del problema de las subsistencias.

¡Pobre España!

## Instrucción jornal y hogar

Concluimos nuestro artículo anterior con las siguientes frases: «Nosotros queremos el mayor esplendor posible cuando haya la menor miseria posible.»

Estas palabras son el resumen de nuestra doctrina relacionada con la misera situación a que las clases directoras y acomodadas han llevado al obrero, al jornalero, al pobre, que sujeto a un reducido y mermado jornal (cuando le tiene) se ve en muchas ocasiones inclinado a implorar la caridad pública, a fin de adquirir algún recurso con que poder prolongar la vida de ese cuerpo, que a fuerza de privaciones, de reprimir la justa cólera que en muchas ocasiones le excita el desenfrenado lujo de las clases acomodadas y de vivir esperanzado en un día más feliz, logra arrastrar estenuado y maltrecho por la senda nada envidiable del abandono, el hambre y la miseria.

Las clases directoras y acomodadas se dan hoy perfecta cuenta de la espeluznante miseria que pesa sobre el proletariado español, saben que al pobre no le es pesibre la vida en las actuales circunstancias, se quejan de las grandes calamidades que en los presentes tiempos pesan sobre esta desventurada nación, y tienen profundo convencimiento de que tanto el obrero como todo empleado de poco sueldo que se haya desprovisto de patrimonio, se ve imposibilitado de adquirir los artículos de primera necesidad dada la elevación de precios que en la actualidad tienen, ni aunque para darles alcance se valgan de esos estupendos artefactos que surcan los aires con la velocidad de una flecha y les disparen el tremendo proyectil de las dos pesetas o diez reales con que como haber diario cuentan. Esto lo saben y de ello están persuadidas nuestras clases directoras, pero con un rebosante impulso de generosidad hacia el pobre, con proclamar a grandes voces la abolición de los privilegios, la igualdad de los impuestos, la secularización de los cementerios, la escuela neutra, la admisión de todos los ciudadanos a los empleos públicos y calcando en sus frases un delirio de agregación hacia el necesitado, se dan por satisfechos de su obra regeneradora, y presumen que cuando estos *ricos* principios se pongan en práctica, la despena del pobre será colmada de chorizos, quesos y jamones.

No, no son estos los medios adecuados para remediar las acentuadas calamidades que nos afligen, los principios humanitarios que traducidos en obras nos son de indiscutible necesidad son por lo que al obrero se refiere -instrucción, jornal y hogar. Instrucción, porque sin ella no es posible dar color y vida a la verdadera reforma social, por que mientras el obrero se deje traicionar de charlatanes y no logre desbaratar los amañados de astutos vividores, seguirá siendo masa inconsciente, y jamás logrará obtener el mas pequeño beneficio. Jornal, por que es la única sabia que vivifica la familia obrera, y cuando este no es suficientemente abundante, las ramas que se desprenden de ese árbol no son ni lozanas ni vigorosas y el raquitismo se estiende a toda la sociedad doméstica. El hogar, tener casa propia, poder decir esta casa es mia, es el sueño dorado de la humanidad. Por eso el acaudalado se hace construir suntuoso palacio rodeado de esplendidos jardines, el rico mora en hermoso hotel lleno de comodidades, el modesto propietario se construye su casa y el pobre bracero si puede se fabrica su choza. El que resolver con acierto estos problemas, llenará las aspiraciones apremiantes que pesan sobre mas de la mitad de los moradores de nuestra patria y merecerá el aplauso unánime de todos los españoles por que logró

elevar a nuestra nación al alto rango a que con justicia se ha hecho acreedora.

Teobaldo Moro.

## LA HISPANO SUIZA

Por cortesía hemos venido todos los periódicos guardando silencio acerca de este interesante asunto.

Nada podemos añadir a lo que ya se sabe y circula por casinos, cafés y corrillos.

Únicamente deseamos que sea un hecho cuanto se ha estado a volar por ahí.

Pudieramos añadir fantasías y sueños; pero hombres de experiencia no nos confiamos más que en los hechos y a ellos nos atenderemos.

## DE SOCIEDAD

El jueves venidero se celebrará una solemnitad religiosa en el Asilo de Ancianos Desamparados, con motivo de profesar tres hermanas de la comunidad.

Serán apadrinadas por la señora viuda de Álvarez, viuda de Vázquez y la señora de Valenzuela.

—Han pasado unos días en Madrid, las señoritas Cándida Granero, Fernanda y Luz Bartolomé.

—Dentro de breves días contraerá matrimonio el médico de Sigüenza D. Salvador Relaño con la encantadora señorita doña Elisa Velasco.

Les damos por adelantado la enhorabuena.

—El domingo pasado pasó el día en Sigüenza el Procurador de esta ciudad D. José Sanz y Sanz.

—El domingo último celebró su fiesta onomástica el redactor de la *Verdad Seguntina* D. Cipriano González.

—El lunes falleció un hijo del arquitecto Sr. Vázquez Figueroa. Le enviamos el más sentido pésame.

—A la hija del joven abogado D. José Carrasco le ha sido impuesto el nombre de María Soledad.

—En breve comenzará a colaborar en *La Palanca*, D. Crispulo Moro; colaborador nuestro también.

## Información militar

El capitán de Infantería D. Baldomero Florez, que prestaba sus servicios en Gatafe, ha sido destinado a esta Zona.

—El mié coles último hizo 3 años que falleció el bizarro general D. Joaquín Agulle.

Reiteramos el pésame a su señora viuda y familia.

—Procedente de nuestras posesiones en Africa ha llegado a esta población el capitán de Ingenieros D. Emilio Jiménez Millas.

También han llegado a esta población los capitanes de Ingenieros Sres. Antúnez y Fernández Mulero.

—Ha sido concedida Real licencia para contraer matrimonio, al primer teniente de Ingenieros D. Fermín Pérez Nancarras.

—Han sido destinados a prestar servicios de profesor y de ayudante de profesor a la Academia de Ingenieros respectivamente a nuestros queridos amigos el capitán D. Pedro Fauqué, y el teniente D. Julio Brandis.

## UNA IDEA

Para el Sr. Casas

Paseando, querido D. Ramón, he visto que en el Hospicio hay una legión enorme de asilados, legión que debe costar a la provincia muchísimo dinero.

He preguntado que a qué dedican tantos muchachos, o si las energías de tanta juventud se pierden.

Me han contestado que aprenden muchos oficio; pero que todos no por-



que los oficios que pueden adquirir dentro de la casa son muy limitados y pregunto porque no se les intenta colocar fuera, concediéndoles permiso para salir del establecimiento y concurrir a los diferentes talleres que hay en la población?

No sería preferible esta solución a tener detenidas tantas energías y actividades? Ya se que habría dificultades para ejecutar esta idea; pero ¿gen que no se presentan dificultades?

Yo por de pronto publico estas cuartillas, que han sido muy bien acogidas en un coro del Casino.

Un Altruista.

ACADEMIAS MILITARES

Los aspirantes a ingreso

Los aspirantes a ingreso en las Academias militares se proponen reproducir en el Congreso su petición, que tan favorable acogida tuvo en el Senado al ser defendida por el obispo de Segovia.

La instancia entregada al presidente del Consejo en favor de las legítimas aspiraciones lleva la firma de las distintas representaciones de la Cámara, y como se funda en que para lo sucesivo la ampliación solo se concederá por las Cortes, la nota de examen no será reservada, y además en que faltan más de mil oficiales subalternos es lógico suponer que se concederá la ampliación que se solicita, que nunca ha podido estar más justificada que ahora.

Gracia concedida

Por Real orden del ministerio de Instrucción pública, que inserta la Gaceta, se resuelve que los alumnos oficiales de las Universidades, Institutos, Escuelas de Comercios, Veterinaria, Normales y demás centros docentes dependientes del citado ministerio a quienes faltan una, dos o tres asignaturas para terminar su carrera o grado de enseñanza, podrán hacer la inscripción de la matrícula, con derechos ordinarios, desde el día 15 al 31 del actual mes de Diciembre, con opción a examen extraordinario en todo el mes de Enero siguiente.

Los alumnos comprendidos en esta disposición que tuviesen hecha la inscripción de matrícula podrán utilizarla para acogerse a esta gracia, solicitándola así de los jefes de los respectivos establecimientos.

Esta concesión, otorgada a los alumnos oficiales, se hace extensiva a los de enseñanza no oficial que se encuentren en idénticas condiciones, y a los alumnos de los períodos preparatorios de carreras especiales.

MARTIROLOGIO

Santos de mañana domingo 17 Los Santos mártires Florianio y Calanico martirizados en la Palestina en tiempos del Emperador Heracleo, San Lazaro obispo de Marsella al cual resucito el Señor, San Juan de Mata fundador de la Orden de la Santísima Trinidad. San Sturmio Abad y apóstol de Sajonia. Santa Vivina, virgen, de Bigarda. Santa Olimpiada viuda gloria de la

iglesia y modelo de viudas, Santa Bega hermana de Santa Gertrudes y la traslación de San Ignacio obispo y martir, fúe trasladado su cuerpo de Bonia a Antioquia.

Cultos

Parroquia de San Nicolás el Real. Por la tarde a las cuatro el ejercicio de la Santísima Trinidad.

Idea de Santiago. Dedicado a San José. Día 19 por la mañana a las 9 misa de comunión de los asociados. Por la tarde a las cuatro y media el ejercicio mensual de la Corte del Santo Patriarca con exposición de S. D. M. rosario reserva y Motetes.

Día 22 Dedicado a Santa Rita de Casia. Misa de comunión a las 9 y por la tarde a las cuatro y media Exposición de S. D. M. rosario visita a la Santa reserva y motetes.

Previa atenta invitación del señor Cura ecónomo de Santiago, el 15 de los corrientes, y hora las 4 de la tarde, se celebró en la Sacristía de la Parroquia, reunión de los caballeros y señoras que pertenecen a la Asociación de San José, se nombró Junta de Gobierno, y se acordó los cultos que han de tributarse al Glorioso Patriarca; se inscribieron como Asociados buen número de personas.

Días de abstinencia y ayuno

23 Diciembre.—Vigilia de la Natividad anticipada. Todos y solo los viernes de cuaremas.

26 Mayo.—Vigilia de Pentecostes.

1º Junio.—Temporas de la Santísima Trinidad, abstinencia sin ayuno.

14 Agosto.—Vigilia de la Ascensión.

21 Septiembre.—Temporas abstinencia sin ayuno.

22 Diciembre.—Vigilia Natividad anticipada.

Días de ayuno sin abstinencia.

21 Febrero.—Més colas de ceniza.

Todos los miércoles y sábados de cuaremas.

Para disfrutar de estos beneficios se hace necesario tomar el Sumario General de Cruzada y el Indulto singular de carnes: los pobres están dispensados.

En los días de abstinencia esta prohibido tomar carne o caldo de carne y en los días de ayuno con o sin abstinencia se puede condimentar el pescado con manteca o con cualquier clase de grasa.

T. M.

Conferencias prácticas

No habiéndose podido concurrir a los actos que celebraron, los señores Maestros copiamos algo del bien presentado número de «La Orientación».

Discurso del Sr. Royo

Al ver a este eminente hombre público, estaba en la sala una atronadora salva de aplausos.

Empieza poniendo de manifiesto su modestia y pide benevolencia por no encontrarse preparado para dirigir la palabra a un público tan culto y distinguido, debido a las atenciones abrumadoras que su cargo le impone a diario.

Recoge el saludo que el presidente de la Asociación provincial de Maestros le dirigió en nombre de la clase y dice que nunca se debe tener como menos importante la enseñanza primaria, que las que se dan en el instituto y en las facultades, sino todo lo contrario: la enseñanza primaria es el fundamento, la base de todas las enseñanzas, y por consiguiente lo primero, lo más alto; y aquellos que la prestan, los maestros, son los hombres que practican la labor social más fundamental de la nación.

(Grandes aplausos) Refiriéndose a Guadalejara, a quien dedica un párrafo lleno de alabanzas, dice que es

una ciudad a la que profesa singular afecto. Aquí—dice—viví mi cariñosa y buena madre y aquí residí, desempeñando el cargo de juez de instrucción, mi abuelo; aquí vivieron mis entrañables amigos Riboldés y Ferrández de la Vega, siendo gobernadores civiles de la provincia; y aquí, por último, se alza ese busto escultórico del Conde de Romanones, jefe político mío, a quien obedecí y sigo obediendo, tanto, que no he tenido inconveniente en afirmar, al suceder a Altamira, que el cargo que ocupó es político, lo que me valió los primeros arañazos de la Prensa; y lo dije porque lo sentía y porque ayudando al Conde desde este cargo, ayudo a mi Patria; pues el Conde de Romanones significa lo que significa su estatua: la Escuela Nacional. (Nutridos y prolongados aplausos).

El partido liberal—siguió diciendo el ilustre hombre público—y aquí recojo la indicación del Sr. Sevilla, no olvida, no puede olvidar los anhelos del Magisterio español, aunque también se da cuenta de que la situación económica por que atraviesa el país no es buena; pero vive en la creencia de que es una necesidad la nivelación del Escalafón de los Maestros, haciéndole más lógico, procurando que desaparezcan los grados intermedios, implantando las clases de adultos en todas las Escuelas y graduando el sueldo mínimo de los Maestros en mil pesetas.

No olvido—sigue diciendo—la situación económica de esa sufrida clase, ni las conocidas palabras del ilustre paisano mío, el gran Costr, de pan y de espesa; y considero que para dignificar la posición social del Maestro, hay que dignificar la económica antes.

Tampoco se me oculta el cambio sufrido por el Magisterio y creo que la Escuela no tiene los elementos necesarios para la vocación de aqué, y estoy firmemente persuadido de que se impone la necesidad de cambiar esos apriscos que hoy se llaman Escuelas, por edificios que reúnan las condiciones que exige la moderna Pedagogía. Pero me apena el ver la oposición tan ruda que se observa en algunos elementos que forman parte integrante del Parlamento, al combatir el presupuesto extraordinario y el del departamento de Instrucción pública, y no sé, no sé si dado mi temperamento podré callar ante esas cosas que se pronuncian en las Cortes. (Ovación).

Haciendo relación a lo dicho por Alejandro Miquis, dice que efectivamente, la obra de la educación no se interrumpe y que la enseñanza es algo total o colectivo diferente a las demás profesiones, porque la obra del maestro es constante.

EL AUMENTO GRADUAL

Sr. Casas: La generalidad de los maestros no podemos ahorrar ni celebrar con extraordinarios el mes actual.

¿Podría ordenar que nos pagasen el consabido aumento?

Gracias anticipadas de

C. G.

TEATRO

Escribimos estas líneas en la inteligencia de que nuestra opinión ha de llegar a la interesada, pues en contrario no gastaríamos labor y espacio en tarea tan ingrata como la de tirar piedras a la luna.

Hablamos de Rosita Rodrigo. Sucede en el arte lo que en la vida; los mal encumbrados, los que se sostienen a una altura por el equilibrio de causas fortuitas y las más inconfesables, son los que en su seno producen la soberbia gallea, el mérito de que carecen y el triunfo, que están muy lejos de adquirir, lo pretenden cotizar como moneda de su mercado.

No hay nada de eso. Rosita Rodrigo es muy deleznable como artista. Si posee algo de voz, lo ineducada que la tiene, la rebaja al nivel de malas artistas. Es fátua. Sale a escena gallar-

deando un éxito, que solo obtuvo de los cuatro admiradores que hay en su cuarto. Frente al público, lejos de cautivarle con el hágo y la coquetería que son gonzías del triunfo se siente en posse de aristócrata, no reclamando el aplauso, sino otorgando olímpicamente el favor de salir a escena.

Entonces... ¿qué es? Rosita Rodrigo es una de tantas presas fáciles que consiguió el amor montado en corzo por el piélago de las conquistas a su basta.

El reverso de la mala artista, que hemos mencionado es María Salomé, bailarina gentil, de un arte exquisito y que triunfa y se hace aplaudir por su mérito.

El jueves presenciemos la preciosa película «Tríptico de dos almas» cinta, como casi todas las de esta serie, montada con un lujo y una propiedad superable a todo encomio. Agradó mucho, cumpliendo los fines a que era destinada. ¿Qué más?

NOTICIAS

—La Asociación provincial ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente D. Gabriel Vera, Secretario D. Salomé Benito, Tesorero D. Mariano Chueca y vocales los presidentes de las asociaciones de partido.

Mañana vendrá a esta capital, si sus obligaciones se lo consienten el excelentísimo señor Ministro de Marina.

Hoy ha salido para sus posesiones de Baides la familia de nuestro distinguido amigo el teniente coronel de Ingenieros D. Enrique La Cierva.

El Parque de Intendencia de Alcalá de Henares anuncia:

«El día 5 del mes de Enero próximo a las 11 y 30 de la mañana se celebrará concurso en este parque para la adquisición de los siguientes artículos necesarios para su servicio y del Depósito de Guadalejara».

Avena, Carbón vegetal, Carbonato de sosa, Cebada, Carbón de cok, Esparto, Grasa consistente, Harinas, Harina de flor, Jirón, Lina de todo pan, Leña para cocinas, Paja para pises, Petróleo y Sal.

El acto tendrá lugar en el despacho del director, bajo su presidencia y ante el Tribunal reglamentario.

Por no haber dado resultado la subasta para el arriendo del lavadero de Santa Ana, se convoca de nuevo para el día 18 a las 12 de la mañana en el Ayuntamiento.

Han sido ya concedidas las vacaciones de Navidad en el Instituto y en las Escuelas Normales.

Con tal motivo han salido muchos estudiantes para sus pueblos respectivos.

Ha sido nombrado Archivero de esta Delegación de Hacienda D. Rafael Espejo.

Ha sido propuesto para la escuela de San Martín de la Vega en la provincia de Madrid, el maestro de Angaita D. Vicente Tejedor.

El sábado último falleció casi de repente en Sigüenza D. Manuel Blanco.

En el tablón de anuncios del Ayuntamiento, se han ya anunciado los locales donde se han de verificar las elecciones.

El lunes se declararán en huelga los obreros de esta capital, haciendo causa común con todos los de España, para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Guadalejara: Imp. de H. de Pablo, San Gil 6

La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

51 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VID—Seguros contra INCENDIO

Sub-directores en Guadalejara D. Julián Ramires e hijo, Plaza de D. Pedro, 1





# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

### GRAN DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

## CURACION DE LA TUBERCULOSIS

por medio de los sueros que prepara la sociedad «Universus» Barcelona

SAT 1

SAT 2

SAT 3

Se dará REPRESENTACION en cada una de las provincias y posesiones españolas, a persona activa, de garantía e intachable conducta. Dirigirse al depósito central de la sociedad «UNIVERSUS». Plaza Nueva, 6, entresuelo, Barcelona.

# IMPRESA Y LIBRERIA

DE

# HIPOLITO DE PABLO

GONZALEZ HIERRO, NUM. 6, (SAN GIL)

Objetos de escritorio y dibujo. Se hacen toda clase de impresos para recaudadores, Ayuntamientos y particulares. Casa especial en tarjetas postales.

*González Hierro, 6-Guadalajara*

## INTERNACIONAL INSTITUCIÓN ELECTROTÉCNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos. Pasan de 8.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido sus 800 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la escuela más acreditada de España.

Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 18 de Agosto de 1906.

### ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geómetra geodesta, maquinista, maestro de obras, contra maestro de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, director técnico de centrales electro químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodeguero), técnico en riegos e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico oliverero y encargado de explotaciones agrícolas.

Extensas prácticas de electricidad, mecánica, topografía, hidráulica y agricultura.

Esta escuela remite gratuitamente, información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería

CALLE DE LA PAZ N.º 6, VALENCIA (España).

## GABINETE DE CONSULTA

— DE —

Eloy José Amestoy y Berdonces

MEDICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades. Así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes d'Arsonval, Diatermia, Fuguración, Inhalaciones de Ozono (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Massage vibratorio, etc etc.

Consulta de 11 a 1 = Villet de Mesa.

## OBRA UTIL

ANUARIO PARA 1917

El gran éxito alcanzado en anteriores años por la interesante publicación «Indispensable al abogado y Util para los demás» de que es autor el Sr. Bravo y Lucea, hace presumir que en el presente se agoten los ejemplares de un libro que tan buenos servicios presta a Secretarios de Ayuntamientos, Abogados, Jueces y Fiscales municipales, y en general a cuantos necesitan buscar en un momento dado, la última disposición legal sobre cualquier materia.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuario: Estudio, 14 bajos.—Guadalajara.

= PRECIOS =

Edición encuadernada, ejemplar . . . 5.50 pts

de lujo, id. . . . . 7.00 «